

Resúmenes

ARQUEOLOGÍA DE LOS VALLES ORIENTALES A LAS SERRANÍAS DE ZENTA Y SANTA VICTORIA, SALTA

BEATRIZ N. VENTURA*

CONTENIDO

Esta Tesis consta de 658 páginas distribuidas en dos tomos. El primero de ellos corresponde a los primeros cinco capítulos, mientras que el segundo registra los cinco restantes, incluida la Bibliografía. Hay también ocho Apéndices.

En la Tesis se han resumido las investigaciones realizadas en diez valles de la región de las Yungas, en la provincia de Salta. Este estudio, de escala regional, ha intentado registrar la variabilidad del registro arqueológico en los diversos ambientes que presenta la región.

Algunos de los valles estudiados no contaban con estudios arqueológicos previos, mientras que otros tenían antecedentes. Pero, en general, esta región es una de las menos conocidas arqueológicamente del NO argentino. Las dificultades de acceso, visibilidad y malas condiciones de preservación del material orgánico, han influido para que el desarrollo de las investigaciones se demorara más tiempo que en otras regiones.

Varias características distinguen a esta región, que forma una extensa y estrecha franja que no supera generalmente los 120 km de ancho, y que comprende los diversos ambientes que van desde los 3000 msnm en la Cordillera Oriental hasta los 300 msnm en

* CONICET / UBA - Sección Arqueología, ICA.

el límite con las llanuras Chaqueñas. Los numerosos cursos de agua que nacen en la Cordillera Oriental conforman los valles, que luego de atravesar distintos ambientes, desembocan en el río Bermejo. Algunos de estos valles fueron elegidos para conformar las distintas "áreas de investigación" de nuestro proyecto.

Se ha realizado un estudio regional, sobre una superficie de unos 20.000 km², en una etapa exploratoria, intentado comenzar a aclarar el papel que cumplieron sus antiguas poblaciones dentro de los desarrollos culturales del Noroeste argentino y el sur boliviano durante los últimos mil años. Las investigaciones han mostrado la existencia de una variedad de sitios arqueológicos, los cuales plantean una compleja problemática. Por otra parte, nuestros resultados han verificado la existencia de una trama de relaciones con otras regiones.

Sobre la base de estos trabajos presentamos un modelo arqueológico construido especialmente para el caso de los valles de San Andrés, Querusillal y Santa Cruz, que son aquellos donde se centralizó parte de nuestra investigación. Este modelo deriva precisamente de la heterogeneidad ambiental ya referida. Posteriormente se analizó la forma en que esos valles se conectaron, y quizás integraron, con otros valles bajo análisis y con las regiones vecinas.

Hemos realizado una descripción del registro arqueológico de algunos de los valles orientales, aunque reconocemos que, por el momento, la información es escasa e incompleta. A lo largo de la Tesis enfatizamos que las Yungas han sido vistas como una frontera o como un límite de las tierras andinas. Lo que tratamos de justificar aquí es que cuenta con desarrollos locales. Estos le confieren, en conjunto con la constante interacción con regiones vecinas, una dinámica cultural propia.

Vemos a las Yungas, tanto argentinas como bolivianas, como una compleja región cuya evolución cultural se remonta a un tiempo muy anterior al lapso considerado en ésta Tesis. Sin embargo, durante los últimos 1000 años esta evolución manifiesta una intensa dinámica, en la que interactúan diversos mecanismos. Estos se atribuyen a numerosas causas, algunas externas a la misma, otras propias de los desarrollos culturales locales. Entre las primeras se cuentan movimientos de poblaciones desde las tierras altas bolivianas. Presionadas posiblemente por causas climáticas y la necesidad de nuevas tierras para cultivo. Posteriormente, se registran movimientos de pueblos desde el oriente, los que tienen un carácter totalmente diferente. Sin embargo, tanto los objetivos expansionistas del Imperio incaico, como las presiones de los pueblos guaraníes, producen cambios fundamentales en las poblaciones que ocupaban los valles orientales y las planicies chaqueñas. Las influencias externas no llegan sólo a través de movimientos de pueblos. A lo largo de los mil años se registran, en diversos momentos y con diferente forma e intensidad, intercambio de productos y posiblemente de ideas provenientes de

regiones tan alejadas como Cochabamba y el altiplano boliviano, el norte de Chile, o desde el vecino borde oriental de la Puna y la Quebrada de Humahuaca, así como también del cercano Chaco.

Los desarrollos locales pudieron acontecer en diversos puntos de la región (valles de San Francisco, San Andrés, Iruya). La cercanía de recursos disponibles en ambientes muy distintos y una gran biodiversidad, concentran en las Yungas notables condiciones para la complementariedad, característica ecológica de relevancia en el área andina. Todo esto conforma una región donde se producen situaciones específicas que convierten a las poblaciones de estos valles en algo distinto a los pueblos "andinos" y "selváticos". Aunque en ciertos momentos pudieron integrarse, por medio de la complementariedad con los sectores altos, o por medio de otros mecanismos con los de las llanuras Chaqueñas, lo que resulta claro es que no puede verse el desarrollo de esas poblaciones en el aislamiento. Otros importantes mecanismos de intercambio pudieron darse a través del tráfico de caravanas de llamas o a través de partidas logísticas.

Consideramos que en los diversos ambientes de la región están interactuando numerosos mecanismos, entre ellos difusión, intercambio, tráfico, desarrollo locales, adaptaciones, conquista y conflictos bélicos. Hemos mostrado el sostén arqueológico que existe para algunos de los mismos, pero otros deben aún ser probados y ubicados dentro de un marco cronológico, ya que hasta el momento, solo contamos con media docena de fechados radiocarbónicos.

INDICE

- 1- Introducción
- 2- La región de las Yungas
- 3- Marco Teórico y Diseño de Investigación. Antecedentes
- 4- El registro arqueológico de los valles Bermejo, Santa María y San Francisco
- 5- El registro arqueológico de los valles Querusillal, San Andrés y Santa Cruz
- 6- El registro arqueológico de los valles Nazareno, Santa Victoria, Toldos y Grande de Tarija
- 7- Arqueología de los valles orientales de Tarija y Jujuy. Etnohistoria de las Yungas
- 8- La arqueología de los valles orientales en escala regional y supra-regional
- 9- Conclusiones
- 10- Bibliografía

APÉNDICES